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出國報告（出國類別：其他(參加會議)） 

 

 

 

 

國立金門大學參加 

2015 海峽兩岸大學校長論壇暨科學技術
研討會 

 

 

 

 

 

 

 

服務機關：國立金門大學 

姓名職稱：黃奇 校長、呂立鑫 主任秘書 

派赴國家：中國大陸 

出國期間：104/10/20~104/10/22 

報告日期：104/10/31 
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摘要 

海峽兩岸大學校長論壇是兩岸校長及相關主管專家每年的年度盛會，今年 10 月 20

日至 23 日在山東煙台的魯東大學舉行，與會人員就高等教育改革和兩岸校際合作、大

學校長領導力、大學治理及人才培養改革等議題進行討論。國立金門大學校長黃奇及

主任秘書呂立鑫受邀參與此次的論壇，黃奇校長並在會中發表「臺灣高等教育的瓶頸

及因應之道」演說，與兩岸大學校長及主管專家進行熱烈討論。同時，黃奇校長等二

人也利用此行探望本校在魯東大學的兩名交換生，並參訪魯東大學的教學研究設施，

與各校洽談後續合作的事宜。 

關鍵詞：兩岸大學校長論壇、魯東大學、交換生、後續合作。 



 3 

目次 

一、目的                                                                 4 

二、過程                                                                 5 

三、心得與建議                                                           8 

 



 4 

一、目的 

(一) 參加海峽兩岸大學校長論壇，和與會貴賓就高等教育改革和兩岸校際合作、大學

校長領導力、大學治理及人才培養改革等議題進行交流討論。 

(二) 探望本校目前派往魯東大學的兩名交換生。 

(三) 與各校洽談後續的合作事宜。 
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二、過程 

海峽兩岸大學校長論壇自 2002 年首次舉行以來，一直是兩岸校長及相關主管專家

每年的年度盛會。2015 年海峽兩岸大學校長論壇暨科學技術研討會由山東煙台的魯東

大學主辦、大葉大學協辦，會議主題包含高等教育改革和兩岸校際合作、大學校長領

導力、大學治理及人才培養改革等議題，議程從 104 年 10 月 20 日至 104 年 10 月 23 日

為期四天，今年共有來自海峽兩岸大學校院的 122 位校長及相關主管與會(臺灣 36 位、

大陸 86 位)。 

國立金門大學校長黃奇及主任秘書呂立鑫受邀參加此次的論壇，104 年 10 月 20 日

早上黃奇校長等二人由金門水頭碼頭經小三通到廈門，並於當天下午由廈門機場飛往

山東煙台機場，晚間則下榻魯東大學校園內的接待中心。國立金門大學與魯東大學有

簽訂交換生計畫，本學期有企管系三年級陳佑欣和陳宛俞兩位同學刻正在魯東大學商

學院修課，因此黃奇校長與呂立鑫主秘也特別前往探望兩位同學，了解她們學習的狀

況，鼓勵她們開拓視野，也要小心安全，並致贈她們懷念的金門貢糖(如圖 1)。 

104 年 10 月 21 日早上 8:30 論壇開幕式於魯東大學學術中心的學術會堂舉行，包含

教育部吳清基前部長及臺灣、大陸多所大學校長和相關主管都參與開幕式，與會貴賓

並於開幕式後合影如圖 2 所示。 

 

(圖 1) 黃奇校長(左二)與呂立鑫主秘(右一)探望兩位在魯東大學的交換生。 
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(圖 2) 黃奇校長(四排右三)與呂立鑫主秘(七排右一)參加論壇開幕式。 

 

2015 海峽兩岸大學校長論壇共安排 21 場校長或副校長的演講，國立金門大學黃奇

校長於 104 年 10 月 21 日下午以「臺灣高等教育的瓶頸及因應之道」為題發表演講(如

圖 3)，和與會的貴賓進行熱烈的交流討論。另外，也在論壇期間和其他大學校長廣泛

交換意見(如圖 4)，並和泉州師範學院及棗莊學院洽談進一步合作的事宜。 

 

(圖 3) 黃奇校長(站立講者)於海峽兩岸大學校長論壇發表演講。 
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 (圖 4) 黃奇校長(右一)與其他大學校長交流意見。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

(圖 5) 黃奇校長(右)與呂立鑫主秘(左)參訪魯東大學教學研究設施。 

 

104 年 10 月 22 日早上黃奇校長與呂立鑫主秘到魯東大學的各校區參訪該校的教學

研究設施(圖 5)，同時也感謝該校對國立金門大學交換生的照顧。22 日下午黃奇校長等

二人即由煙台機場搭機飛往桃園機場，並於隔日(23 日)早上返回金門。 
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三、心得及建議 

此次海峽兩岸大學校長論壇中各校校長及代表就高等教育改革和兩岸校際合作、

大學校長領導力、大學治理及人才培養改革等議題進行交流討論，激盪出一些火花，

也獲得很多共識，尤其各校藉由此一平台進行實質合作的洽談，後續的成果值得期待。

另外，大陸大學的規模、硬體建設及學校教職員的積極態度，讓人印象深刻，而大陸

大學對於臺灣各大學的辦學經驗則有很高的興趣，兩岸大學校院的交流確實有助於彼

此的了解、互相的進步及更多的合作。因此為了促進兩岸大學的發展，建議繼續與大

陸高校進行學術交流。 


